
现在播映的是 2014 年 4 月 8 日房屋署「新工程合约工地安全讲座」的片段 
台上的讲者是职业安全健康局 – 署理高级顾问徐健威先生 
 
他的讲题是「韩国基建项目安全考察分享」 

 
 
接着下来，刚才我们也有提到，一个韩国的职安健考察团，是职安局主办的。当

中有 20 位业界的朋友一起去到韩国做一个考察。在座亦都有朋友参与了，新鲜

热辣，我们职安局完成这个考察之后，回到香港会一如既往准备了一个讲座，分

享考察团进行了的工作，看见什么新的资讯，在安全方面、在建筑业方面，给予

大家新的资料。稍後也会提到那个讲座的详情和安排，希望大家如有兴趣请踊跃

报名。在这里我们先作简介，待大家有个印象，知道我们的内容，大家会知道我

们的讲座重点在哪里，令大家引起兴趣参与。我们这个韩国考察团，主要是针对

大型基建工程方面。因为大家知道近年来香港不同类型的基建工程都开始，进行

中，安全是我们需要留意的地方，所以今次我们到韩国主要针对基建工程项目。

那为什么我们要去到韩国，稍後我们会介绍。这是韩国一个职业安全的健康组织，

他们是政府资助的机构，他们算是大规模，他们也是刚刚搬到韩国惠山的地方。

而惠山接近釜山，那边基建工程，新的港口建造比香港更加大规模。他们也正在

做一些跨海的大桥，他们未有铁路的，现在正在进行不同类型的铁路項目，亦很

多隧道的工程正在进行中。这就是为何我们要选择韩国的原因，因为她在这个方

面有经验我们可以分享一下。这是刚完成，即上个月月尾的时间，三月十七至二

十一日，一团成员参观了。当然亦要介绍我们的内容，包括星期一至星期五，大

家看见很多活动我们有参与。简单介绍一下，包括刚才韩国那方面的组织的情

况。 
 
韩国职安健组织的角色是类似我们的职安局。在韩国提供一些顾问服务，去做一

些研究，去帮韩国的工地做一些资助计划等等。另外也有其他工作，例如可以去

巡查地方，亦都可以要求工地做一些改善，他们都在这方面都做很多工作。除了

介绍他们的组织外，当然韩国方面，意外预防措施怎样做，策略上怎样执行，国

家的政策是怎样，当然是与他们组织的工作息息相关。所以由他们来说是相当适

合。而在韩国建造业方面，他们的政策是怎样去做，最新的科技是怎样呢，他们

亦在课堂上有介绍。在意外数字上，他们那个模式和香港有类似的地方。例如，

一直降低中，由硬件的改善，到安全管理，如何去减少意外发生。现在，在步骤

方面如何去减少人为失误的情况，一步一步和香港有类似的情况。很适合我们用

来借鉴。正在说的是第一天的活动。 
到第二天，星期二，我们亦都了解韩国方面的安全管理制度，当中其中一个主要

是风险评估的工作。他们在风险评估当中有没有新的方法，新的措施去做，我们

亦有参考这方面的数据。而在他们方面，有安全管理的制度，这个安全管理制度



方面，韩国有他们自己一套的安全管理制度。就是刚才韩国这个职安健组织去建

立，亦都提供顾问服务给当地的建筑公司去进行他们的安全管理工作，包括建立、

进行审核，出证书，他们有这个服务。稍后的讲座资料亦会详细提供给各位。当

然去到当地不是坐在课室内听书。由星期二开始，我们也有一些工地的参观，包

括第一个参观的地方。 
 
大家可以看见，一个隧道的工程。现在有一些照片，可以给大家参考，可以看见

韩国方面是怎样去做的。他的安全措施方面做了什么安全措施，预防了那种意外，

在韩国他们与我们分享很多。这里也可以和大家再去分享一下，在职安局讲座内。

这里是在说星期二，当时的工作。 
星期三方面，工作主要来说是电力安全，在韩国方面的情况是怎样，现在最新的

科技使用亦有介绍。而大家亦知道韩国在科研发展方面、设计也很先进，例如我

们有参观到他们有一些手提电话去配合工具，也可以使用手提电话來检查一些电

线有没有带电。这些他们都有想到，例如附近电线，把手机放下去便会发出警告

声效，原来是带电的，要加以留意。而这些电力安全新的措施或他们应用科技的

情况亦有介绍。当然很重要的在高空工作方面，他们是怎样处理的，减少高空工

作的意外，怎样去使用，这是一个很大的篇幅。继续工地探访，星期三我们参观

了桥的工地。那是惠山一个跨海大桥，听他们说，以单跨度计，那跨海大桥在建

成后是全世界，如我没有记错的话，是世界五大最长的一个跨海大桥。所以我们

参观了他们这个情况。继续下去包括安全吊重的设备，也有一个安全设计方面的

情况，由我们如何在工程设计时间去考虑安全，减少因为设计的问题而在建筑期

间发生一些意外情况或者在结构建成后，我们如何保障维修工友的安全。会否在

设计时间已经考虑，这里在韩国亦有介绍相关资讯。最后韩国方面亦有一些创新

应用科技在职安健方面。 
 
如刚才所说，他们亦十分推广科技发展。在我们参观的这个机构，在韩国来说也

算是数一数二的，在创新科技发展方面，三星企业。他的建筑部份，我们也有分

享和参观。包括他们怎样去使用互动的系统，例如立体模型的科技，作训练的教

材，风险评估用途，这里他们亦有分享。最后一个部份，我们看见，其实是一个

安全训练学院，是韩国一个最大的建筑公司自己的训练中心，训练自己的工友。

在里面有很多新的设施，除了课堂讲解，体验的设施给工友去体验。例如高空堕

下，工作平台倒塌、或者被移动机械碰到的情况，可以让工友感受一下。并设有

立体模拟影院以帮工友了解一些意外发生的情况，这是韩国方面训练的设施。说

了那么久，给大家一些照片作参考一下，这是初步的资讯。我们到达工地时，发

现环境井然有序，他们有提供一些讲解给我们的团友。这是我们刚才提到的工地

探访，一个隧道工程，这是环境的情况。而另一个是大桥的建造工程，大家可见

这个情况，这个施工阶段，桥的位置已完成。他们亦开始造桥组件的吊运安装工

作，这个是参观桥的位置和情况。而这是另一边桥连接的地方。而这张相片是我



们参观的安全学院，包括高空工作训练，另外有一些体验的设备，例如一个模拟

工作台模拟倒塌的情况，而这是可以给工友站在上方，这是一个可以移动的部

份。 
 
可以感受一下工作台突然倒塌的感觉，让工友知道原来工作台的稳固是非常重要，

因為倒塌是非常大件事。这个很有趣，大家可见有一部挖掘机的部份，可见包裹

好一些软垫，这部机械是会移动的。工友可以站在这里因为包裹好一些软垫，所

以可以感受如果机械撞到的情况会是怎样，可以自身感受一下。当然有一些软垫

就可以保护工友的安全。这里是他们分享的一些情况。我们也介绍韩国考察团经

验分享研讨会，我们暂定五月二十二日星期四。这是一个午餐形式的分享会，十

二点半到二点，在将军澳九龙东皇冠假日酒店一楼。我们两位讲者，亦有参与考

察团。包括建造业议会成员张孝威先生，銀紫荊星章(SBS) ，太平绅士，他会分

享刚才我们说的主要两个部份，一个是实地的观察的安全措施情况分享。张孝威

先生会说一些实地的部份。而另一位是新辉(建筑管理)有限公司的安全及保安副

总经理卢韦良先生，他会讲解第二部份，除了工地的实际情况之外，当然是安全

管理的制度，系统上面的情况，刚才我们所说创新的安全措施。卢先生会在这方

面讲解一下安全管理制度和创新安全科技措施。所以在这里卖一些广告，欢迎各

位有兴趣人士参与我们这个讲座，在五月二十二日，稍后会在职安局网页内公布

相关的资料，请大家留意网页，这个部份完结，多谢各位。 


